

### Escala Crítica/Columna diaria

\*La crisis petrolera no es temporal; es problema de estructura \*Se reúnen especialistas para debatir propuestas de desarrollo

\*Fragilidad de los municipios ante los crecientes endeudamientos

Víctor M. Sámano Labastida

SE REALIZA actualmente en Villahermosa el XXII Encuentro Nacional sobre Desarrollo Regional. Inaugurado el martes concluirá este viernes. Toda una semana de foros y debates. En la apertura de este encuentro que reúne a especialistas de 28 entidades del país, el gobernador Arturo Núñez reiteró lo que ya nos ha comentado a propósito de la importancia de combatir la desigualdad, la marginación y el subdesarrollo de la zona sur-sureste, y de sus habitantes: estamos ante una exigencia no sólo de justicia social sino también de seguridad nacional.

Esta definición no es alarmista y se puede concluir que efectivamente hemos visto frecuentes intentos secesionistas en el mundo a partir de la ruptura del acuerdo básico que constituye a una Nación y un Estado: la identidad y protección de sus habitantes.

Abundó Núñez que los rezagos crecientes pueden llevar a un rompimiento en la estructura del Estado federal mexicano, de por sí muy endeble. La entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio (TLC) en 1994 y las llamadas reformas estructurales del 2014 evidenciaron aún más el impacto que para la estabilidad pueden tener los factores negativos que pesan sobre la región. Otro factor detonante ha sido la caída de los precios del petróleo. Podemos recordar lo que sucedió en Chiapas el mismo año de la entrada en vigor del TLC: la revuelta chiapaneca, aunque la aplicación de los acuerdos de Carlos Salinas con Canadá y Estados Unidos no se detuvieron. Los estragos causados en el campo mexicano han sido señalados por diversos estudios.

Sobre el tema del impacto actual que en la región sureste tiene el desmantelamiento de la economía petrolizada, hemos señalado aquí que no estamos sólo ante una cuestión coyuntural sino ante un problema de fondo, una cuestión estructural que suma varios elementos: el final de un mercado petrolero en auge, el cambio en la apropiación de las riquezas del subsuelo y en la relación de los estados como Tabasco con la nueva “Empresa Productiva del Estado” y la lenta recuperación de la producción agropecuaria.

Precisamente sobre la “Crisis regional y retos para la reactivación del estado de Tabasco”, hablarán el viernes los investigadores Rodolfo Uribe Iniesta, Baldemar Hernández Márquez,

Escrito por Editor  
Jueves, 30 de Noviembre de 2017 00:18 -

---

Carlos Hernández Vidal y Julio Goicochea Moreno.

Esperemos que de los foros y debates surjan propuestas para encaminar el desarrollo de Tabasco y de la región que enfrentan actualmente una severa crisis agudizada por el desempleo y la inseguridad.

### MUNICIPIOS, ESLABÓN DÉBIL

PRIMERO fue Adán Augusto López quien formalizó su retiro de la dirigencia estatal de Morena para buscar formalmente la candidatura al gobierno del estado por su partido. Ahora Adán tiene dos licencias: la del Senado y la de presidente partidista. Toca el turno a Javier May, quien esta misma semana será relevado del Ayuntamiento en Comalcalco para dedicarse de lleno a la coordinación que lo llevará a disputar el Senado de la República en fórmula con Mónica Fernández Balboa.

May Rodríguez también solicitó licencia al cargo de dirigente de Morena en el 2015 para participar como aspirante a la alcaldía de Comalcalco. Fue el único de los 17 candidatos del nuevo partido lopezobradorista que se alzó con el triunfo en un municipio que había gobernado. Al preguntarle sobre si tuvo alguna vez interés en ser abanderado de Morena a la gubernatura insistió: lo importante es ganar la Presidencia de la República con Andrés Manuel López Obrador.

Por cierto, resulta curioso que en la página del INAFED May Rodríguez no aparezca como alcalde de Comalcalco, ni en el periodo 2007-2009, ni en el actual de 2016-2018. En este último caso aparece Isabel Cristina García Jiménez ([inafed.gob.mx](http://inafed.gob.mx)). A propósito de los laudos laborales que tan alto costo tienen para las finanzas municipales, el morenista afirma que en su municipio no tienen un solo dictamen por cumplir.

Hay alcaldías como la de Paraíso que adeudan por laudos unos 573 millones de pesos, la de Nacajuca con 150 millones y la de Macuspana con 107 millones de pesos.

Los municipios son el eslabón más débil en la actual crisis, pero es desde ese territorio definido como la “célula básica de la administración pública” desde donde pueden y deben salir los cambios profundos.

### AL MARGEN

AUNQUE todavía falta por avanzar para que se amplíe y arraigue la cultura del debate parlamentario, resulta interesante el ejercicio de las comparecencias de los secretarios del gabinete para la llamada “Glosa del Informe”, en este caso del quinto año del gobierno de Arturo Núñez. Abrió la pasarela de funcionarios ante el pleno de los diputados el secretario de gobierno Gustavo Rosario Torres.

Escrito por Editor

Jueves, 30 de Noviembre de 2017 00:18 -

---

Estas comparecencias transcurren del 28 de noviembre al 5 de diciembre. Ante el pleno también acudirán los titulares de Seguridad Pública, Salud, Educación, Desarrollo Social, Planeación y Finanzas y Comunicaciones y Transportes. En tanto que ante comisiones irán los encargados de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas, Desarrollo Económico y Turismo, y Contraloría

ASUMIÓ el doctor Guillermo Morelos Villegas como nuevo presidente de la Sociedad Médica del Hospital Rovirosa. Durante el acto hizo una valoración de la participación ciudadana de los galenos en varios cambios en el sector y destacó que “la política no está sólo en manos de los políticos, porque todos somos agentes de cambio”. (vmsamano@yahoo.com.mx)